

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO
ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España
NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 16 de Octubre de 1917

Núm. 464

HOJA DE CALENDARIO

Miercoles

17

OCTUBRE

Santa Euvigis, viuda

Hija del príncipe Bertoldo, duque de Corintia y esposa del príncipe Enrique, duque de Siles, toda su vida fué un ejemplo de religiosidad. Después de tener el sexto hijo hizo voto de continencia, pasando gran parte de los días y de las noches en constante oración en el monasterio de Trebitz, de que era fundadora, y a la muerte de su esposo se encerró en esta santa casa, en la que falleció el 15 de Octubre de 1243.

La fortaleza del frente alemán

Son muchos los ataques iniciados por los Ingleses en la zona de Flandes desde que eligieron este sector para el esfuerzo de martilleo de sus reiterados asaltos, abandonando por irrealizables sus esperanzas de ruptura de la línea enemiga en la región del Somme. No parece que por esta parte les sea más favorable el decidido propósito, que les lleva a malgastar vidas y energías en una difícil empresa, en la que se estrellan sus bizarrías.

El conocido corresponsal inglés de la guerra Kenzie explica en el diario «Suday Pictorial» por qué no es posible pensar en un rompimiento de la línea alemana, admitiendo tan sólo la posibilidad de hacerla retroceder en algunos puntos, con una presión enorme y sangrienta, que sobre exigir muchas energías requiere también mucho tiempo. Al hablar, con conocimiento de causa de las tropas tedescas, dice lo siguiente: «Estas, y especialmente la Infantería, son diversas en su calidad. Algunas no serán excelentes; pero la inmensa mayoría de ellas son tenaces combatientes. En la batalla de las lomas de Vimy permaneció una batería alemana junto a sus cañones, mientras los canadienses escalaron la pendiente, y casi les dispararon toda la carga a boca de jarro. A continuación se pusieron los artilleros tranquilamente a romper a martillazos el punto de mira de sus cañones. Los soldados alemanes que manejan las ametralladoras y los tiradores son, generalmente, gente escogida, que lucha hasta el fin.

En esta última temporada he aprovechado todas las ocasiones para estudiar a los prisioneros alemanes detrás del frente. Casi todos tienen una firme confianza en el triunfo de Alemania. La idea de que hemos de habernoslas con un enemigo deprimido y derrotado es una ilusión absurda.»

Es verdad, esta es la más legítima fuerza de los Imperios Centrales, su absoluta confianza en el triunfo definitivo, confianza nacida de su poderío indomable y bravo, de la firme persuasión de su fortaleza inquebrantable. A lo ya dicho sobre la resistencia alemana en tierras de Flandes, conviene añadir lo que dice «The Times», que es lo siguiente:

«No conviene de ningún modo hacer deducciones demasiado amplias a base de la fantasía que, sin duda, se prodiga respecto a

la facilidad de derrotar a ciertos Cuerpos de Ejército alemanes. Cuando veamos que los alemanes vuelven al país en donde nunca hubieran debido salir, entonces será todavía bastante temprano para hablar de vencerlos. Mientras que los alemanes, por cualquier causa, puedan sostener una oposición de modo tan resuelto como han demostrado en la última semana, tenemos que seguir tomándolos en serio, y no concluir de un golpe afirmando que están al final de sus recursos.»

Esto explica que la persistencia bizarra de las tropas británicas no logre el apetecido éxito, consiguiendo a lo sumo retrasar en parte el frente teutón, y eso nada más que en la zona atacada, o no sea en un frente siempre inferior a una veintena de kilómetros.

COMANDANTE B...

El Secreto de Lord Kitchener

EXTRAORDINARIO RADIOGRAMA DEL OTRO MUNDO
Oscar Tirol—Madrid.

«Pique», 2 de octubre. Soy nieto de aquel amigo que acompañó a su padre en la guerra carlista, y que a la terminación de ella emigró arruinado para establecerse en Nueva York; padre se hizo súbdito norteamericano y por ende yo, aunque toda mi sangre es española, soy yanqui, natural de Yanquilandia, enrolado como voluntario a la fuerza en las filas norteamericanas e incluido en la última expedición de tropas enviadas a luchar en los campos de Flandes, según dijeron, y en realidad con un destino secreto, que al serme conocido me produjo una gran indignación pues va contra mis deseos de ver lo que pasa en Champagne, donde esperaba refrescar los ardores del combate con ese vinillo tan ponderado que produce el país. En venganza de éste chiseco que me han dado, voy a descubrirle el secreto de Lord Kitchener, a cuya realización se han destinado las fuerzas de que formo parte.

Estoy en «Pique», no porque me gusta como al pasajero del cuento, sino porque me trajeron mal de mi grado, y aquí en «Pique» está Lord Kitchener y von Spee, éste prisionero de aquel.

«Pique» es el punto de concentración de todas las fuerzas, tanto terrestres como marítimas, destinadas a dar por sorpresa el golpe de gracia a los Imperios Centrales, siendo Lord Kitchener el organizador de esta formidable expedición que atacará cuando menos se piensa a Alemania en sus propias costas sin que puedan impedirlo los submarinos, porque desde «Pique» a Alemania se irá andando, aunque el piso es algo fangoso, porque el dinero inglés lo arreglará todo.

Todo ello se lleva con gran secreto; el ejército de tierra se va constituyendo principalmente con tropas norteamericanas, y para que nadie sospeche la maniobra, salen las expediciones de los puertos de los Estados Unidos diciéndose que marchan directamente a las costas de Europa pero antes de llegar se fuerce el rumbo yendo tomar fondo en «Pique». De mi expedición han venido las fuerzas que conducían 22 transportes y de la primera expedición completa y aquí estamos con transportes y todo dispuestos a zarpar a la primera orden.

La flota de que aquí concentraba por la Entente es formidable, si España la tuviera podría dictar su volumen a los beligerantes; las fuerzas de tierra concentradas pasan ya de 60,000 hombres de ellos 50,000 próximamente, paisanos míos, y los vapores cargados con material de guerra, carbón y bastimentos de todas clases aquí reunidos son innumerables.

Dé publicidad a la noticia para que Alemania sepa que el peligro viene del lado de «Pique», con lo que yo quedaré vengado y perdone que no firme para evitar que me fusilen por descubrir un secreto de la guerra.

De nuestros corresponsales

PALMA.—Es objeto de general aplauso el celo que despliega en el servicio el comandante de la guardia municipal señor Comas, quien recientemente ha sido objeto de una merecida gratificación.

—Se habla ya de elecciones municipales. Se rumorea que las elecciones, en Palma, serán reñidas; sin embargo, puedo asegurar, que los jefes políticos creen factible la aplicación del artículo 29, siendo repartidas las 18 vacantes en la forma siguiente: 9 conservadores, 4 mauristas, 3 liberales y dos reformistas. Se añade que los conservadores cederían un puesto a los carlistas.

—Recientemente valiosos elementos del Centro de Defensa Social han pasado a engrosar las filas del partido conservador.

—Se indica para futuro alcalde de Palma, que será nombrado en Enero, el actual y batallador concejal D. Francisco Barceló, hasta ahora de la Defensa Social y que ha pasado recientemente a ser conservador.

—Con toda solemnidad se celebró el próximo pasado domingo la fiesta de los Juegos Florales. Obtuvo la Flor Natural, el director de «Correo de Mallorca» don Juan Ramis de Ayreñor; siendo Reina su prima doña Emilia Ramis de Ayreñor. Debía actuar de Mantenedor don Miguel Santos Oliver; leyó su discurso el ilustre vate don Juan Alcover. La fiesta resultó brillantísima.

—Ya conocemos el desenlace final del asunto de la Islaña. La reunión del domingo, que no fué más que una exposición de miras personales y de egoísmo, duró desde las once de la mañana hasta las cuatro. Los elementos partidarios de una junta de renovación ante la actitud del resto de los presentes se retiraron del salón, en el que quedaron unos pocos accionistas, los que votaron una candidatura, que resultó elegida y de la que forman parte los vocales dimisionarios señores Valenti, Sampol y Ripoll, Romín, Marqués de la Torre, Alomar, don Mariano y don Juan Aguilo, Delgado y Esteve, añadiéndoles para cubrir las otras vacantes a los señores Wallis Valls, Rullan y Matutes. Que la suerte acompañe a los nuevos directores de la importante y bien mallorquina entidad.

—Ha fallecido el conocido médico oculista don Miquel Bennassar. E. P. D.

10 Octubre de 1917.

GAZETILLA

Hemos sido atentamente invitados por el Presidente del Ateneo C. L. y A. a los conciertos del Grupo Filarmonico de aquel centro cuya segunda serie empezará hoy.

Agradecemos a nuestro amigo D. Antonio Victory la firmeza tenida con nosotros.

Ayer fueron entregadas a la Asociación de Beneficencia Domiciliaria cincuenta pesetas, legado de D. Miguel Carreras (q. e. p. d.)

Dios haya recompensado tal acto de conmisericordia al pobre desvalido.

El Jefe de transportes militares de esta plaza anuncia para el 15 de Noviembre próximo un concurso para la adquisición de gasolina, grasa consistente, aceite espeso, aceite fluido y algodón en desperdicio.

Los conservadores y liberales de Palma han pactado ya el bloqueo entre ambos partidos con carácter definitivo.

Presentarán en cada elección de concejales trece candidatos, de los cuales se adjudicarán siete al partido que disfrute del poder y seis al que se encuentre en la oposición.

De acuerdo con esta teoría en las elecciones de Noviembre aspiran a siete puestos de conservadores y a seis los liberales, quedando cinco concejales para los demás partidos.

Se trata para llegar a una avenencia que permite la total aplicación del artículo 29.

Sabemos que el vapor «Menorquin» que ha salido del puerto de Musel para el nuestro con cargamento de carbón para «La Marítima» es también portador de una importante partida de buena granza para la Fábrica de Gas.

Contando con 10 millones que entrarán en esta semana en el Banco de España, existen ya en éste 1.934 millones en oro.

En julio de 1914, al comenzar la guerra, sólo había en las arcas de nuestro primer establecimiento de crédito la cantidad 543 millones.

El aumento ha sido, como se ve, considerable. La suma de oro ha triplicado casi en el transcurso de tres años.

El Banco de España queda en cuarto lugar de los de Europa con relación al valor de su reserva amarilla. Francia, Rusia y Alemania son los únicos tres establecimientos que sobrepasan esa cantidad.

Con arreglo a los billetes, sólo está después de los de Inglaterra y Holanda, pues sumando los 1.934 millones en oro con los 734 en plata que posee (y que valen al precio de hoy 664 millones en oro), resulta nuestro billete garantizado en un 98 por 100.

Todas las Misas rezadas que se han dicho hoy en los oratorios, capillas e iglesias de esta ciudad, han sido aplicadas por el alma de la distinguida y cristiana señora doña Juana Villalonga de Vidal (q. e. p. d.) que falleció el día 16 del próximo pasado mes de Septiembre.

A dichos actos han asistido numerosas familias que se honran con la amistad de los señores de Vidal, y como cariñoso recuerdo a la finada.

Se nos aseguran que muy en breve quedará terminada la reforma que se lleva a cabo en los actuales coches fúnebres, cuya administración corre a cargo de don Guillermo Llobera.

Las carrozas actuales serán convertidas en vitrinas, y se nos dice que llamarán poderosamente la atención del público, por su esplendor.

Como nosotros no atacamos por sistema, sino que lo hacemos con quien creemos que falta, sea quien fuera ya que no nos une compromiso con nadie, seguiremos señalando los defectos de que adolezca el servicio de coches fúnebres que el público paga a buen precio, pero si en vez de defectos el servicio se presta bien y vemos que se van introduciendo mejoras, no tema el señor Llobera que elogios no han de faltarle.

Ayer tuvo lugar la subasta de la Carnicería Modelo sita en la Plaza del Carmen.

Hasta la fecha el alquiler de la misma había sido de 600 pesetas anuales y el tipo para el año próximo la fijó el Ayuntamiento en 800, pero el pugilato fué tal que al final se la quedó don Bartolomé Sintés el arrendatario actual, por la cantidad de 1.701 pesetas anuales.

De conformidad con los nuevos itinerarios que rigen desde ayer, hoy no ha llegado como era costumbre el vapor directo de Barcelona, el cual lo hará mañana, saliendo a las ocho para Palma.

El «Ciudadela» saldrá hoy a las ocho del puerto de su nombre para Palma.

Victima de larga y pertinaz dolencia, en la tarde del domingo entregó su alma al Creador la encantadora señorita Ignacia Ponseti Cachot, a la edad de 16 años.

El entierro tuvo lugar ayer tarde a las cuatro, viéndose dicho acto en extremo concurrido.

Precedido de la comunidad de Nuestra Señora del Carmen, seguía el coche fúnebre sobre el cual iba el cadáver encerrado en blanco ataúd en el que se destacaban dos coronas de flores artificiales, una recuerdo de su amado y la otra de sus amigas, y luego unas cintas que eran sostenidas por amigos de la familia.

Enviamos nuestro pésame más sentido a su desconsolada familia y en especial a sus padres nuestros amigos Agustín Ponseti y Margarita Cachot los cuales han pasado ya por el duro trance de ver morir a siete de sus hijos.

BARBERO.—Para todos los días se necesita un joven libél en el oficio.

Informes en la Imprenta de este periódico y en la calle de San Jaime n.º 35

Contrabando de substancias.—Con el subtítulo que encabezan estas líneas publicó «La Última Hora» de Palma las siguientes líneas:

«Esta mañana en la Aduana se ha recibido una comunicación del Administrador de Aduanas de Porto-Cristo en la que participa que ha entrado en aquel puerto, de arribada torzosa, el buque a motor «Deseada», ocupándole 263 sacos de alubias.

Dicho buque había salido de Palma el día 7 del actual, despachado con lastre para Argel.

Según declaración del patrón, al encontrarse a 30 millas de distancia de la isla de Cabrera, un buque de nacionalidad francesa y cuyo nombre ignora, le hizo señas para que se le acercara, lo cual hizo. Le preguntó a donde iba contestando a Argel, en vista de lo cual solicitó si quería transportar sacos de alubias, contestando el patrón afirmativamente. El trasbordo se hizo en alta mar.

Preguntado el patrón si sabía la persona a quien iba destinado aquel cargamento dijo que lo ignoraba.

En vista de ello y creyendo que se trataba de una partida de contrabando que se intentaba transportar, se ha dado conocimiento a la Superintendencia.

El buque, para cumplir con las prácticas sanitarias, no se le ha dado entrada, hasta que transcurrieran 24 horas.

Este decemio ha sido muy concurrido.

TEATRALES

Teatro Principal

A fin de que revista mayor solemnidad la inauguración del «Salón Victoria» la Empresa del Principal ha dispuesto con muy buen acierto que la función de jueves de moda tenga lugar el miércoles día 17 estrenándose en dicha velada la hermosa producción de Perez Galdós, arreglada a la escena por los Hermanos Quintero titulada «Marianela».

Teatro de Verano

Anoche, la terminación de «El gran secreto» cuyos episodios 17 y 18 constitulan el final de tan interesante film, atrajeron la enorme concurrencia de siempre, pudiendo decir que a la hora fijada para el comienzo ya estaban ocupadas casi todas las localidades de aquel vasto local. Ambos episodios se titulan «El dedo cortado» y «El gran secreto».

PARA VENDER. Lo está la casa número 51 de la calle de Gracia de esta Ciudad. Informará el procurador don Miguel Sintes Pons, Portal de Mar 10 bajos.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 15.

(Retirado de nuestra edición de ayer)

Nacionales

Desgracia de un tren

Dicen de Oviedo que un tren arrolló a un guardia civil, dejándolo cadáver.

Dicho individuo llamábase Francisco Molinero y deja mujer y cuatro hijos.

Las izquierdas valencianas

Dicen de Valencia que las izquierdas han celebrado una reunión acordando separarse de los conjurcionistas.

Entierro de unas víctimas

En la tarde de ayer tuvo lugar el entierro de las víctimas habidas en el derrumbamiento de la casa en construcción. La manifestación de duelo fué grande.

Nuevo servicio telegráfico

Según manifestaciones del señor Ortuño muy en breve se establecerá el servicio de telegramas diferidos, al objeto de facilitar las transacciones mercantiles.

En honor de Santa Teresa

Dicen de Burgos que ayer celebróse con gran solemnidad el acto de descubrir una lápida en honor de Santa Teresa, en el convento de las Hermanas Carmelitas.

Al acto asistieron el Ayuntamiento, las autoridades y muchos invitados.

Extranjeras

Notas romanas

Noticias recibidas de Roma dan cuenta de que el periódico «oficioso» del Vaticano «L'Observatore Romano» desmiente que haya sido detenido el Patriarca de Jerusalem por haberse puesto a la cabeza de la acción pacifista internacional.

El Papa Benedicto XV ha recibido en audiencia al Obispo de Mallorca doctor don Rigoberto Domenech.

Carecen de fundamento las noticias circuladas de un próximo consistorio para nombrar algunos Cardenales, entre los cuales se citaba el nombre del Nuncio Apostólico en España Monseñor Ragonessi.

La situación en Irlanda

La prensa extranjera reconoce que ha empeorado la situación de Irlanda, anunciándose importantes revueltas.

Se asegura que desde algunas noches, se inician ataques contra los soldados y marineros.

Holanda y los Estados Unidos

La prensa de Holanda protesta de las determinaciones del Presidente Wilson contra el comercio neutral y dice que ahora es la hora de ejercitar el derecho pero no de pisotearlo.

Madrid 16.

Nacionales

Un indigno rumor

Desde hace algún tiempo los pseudo-revolucionarios españoles se entretienen en lanzar burdas invenciones, impropias del patriotismo que es necesario sentir en los momentos actuales.

Antes de los sucesos revolucionarios inventaron que parte del Ejército estaban con ellos, citando hasta nombres de Regimientos comprometidos y ello hizo concebir esperanzas en las masas, las que llegaron a creer fundadamente en un cambio de régimen, y tanto es así que ya estaban designados los nombres de

las personas que debían componer el gobierno revolucionario y los de los 49 gobernadores civiles y hasta hubo pueblo en el que ya había sido repartida la Alcaldía, concejalías y otros cargos.

Fracasada la revolución han vuelto los ojos a la Marina, y ayer durante todo el día circuló por Madrid el rumor de que a bordo de dos de nuestros principales barcos de guerra habían ocurrido sucesos revolucionarios.

Al entrar al Consejo el ministro de Marina señor Flores, habló con los periodistas, calificando de absurda patraña lo que se decía, agregando que no le extrañaba la invención también que había sido fusilado un marinero en Cartagena y era todo mentira.

El señor Sanchez Guerra que también se hallaba presente en aquellos instantes manifestó su indignación ante los rumores lanzados por los propios españoles.

Consejo de ministros

Ayer celebróse el anunciado consejo de ministros que tanta expectación había despertado y del cual como había vaticinado el señor Dato no resultó la crisis por algunos tan anhelada.

El consejo terminó a las 9'30.

A la salida el señor Dato manifestó que el marqués de Lema había invertido la mayor parte del tiempo en referir la situación exterior, dando lectura de varios documentos recibidos.

Trataron además del restablecimiento de las garantías, acordando celebrar el miércoles un nuevo consejo que será preparatorio del que el jueves ha de tener lugar en Palacio y en el cual se decidirá dicho asunto.

Varios diputados se reúnen

En nombre de varios diputados y senadores y para tratar exclusivamente de asuntos políticos, el señor Rodés presentó un escrito al presidente del Congreso señor Villanueva solicitando autorización para reunirse en dicha Cámara.

El señor Villanueva accedió a ello en vista de que no trataban de reunirse en asamblea.

La reunión celebróse a las cuatro y tuvo lugar en la sección segunda, asistiendo los señores Abadal, Albagull, Melquiades Alvarez, Baselva, Cambó, Canovas Cervantes, Clarós, Illezcas, Fernandez del Pozo, Garriga, Gomez Chaix, Jansana, Lamaña, Llorente, Nogués, Padrós, Plaja, Dario Perez, Rodés y Zumarraga.

Adhirieronse los señores Erroux, Azzate y todos los que componían la primera ponencia designada en la asamblea de Barcelona.

Ignóranse los acuerdos tomados.

Comentarios políticos

En los círculos políticos se asegura que el señor Dato había desistido de presentar al Rey la cuestión de confianza, pero preguntábase si tendría igual opinión pasados unos días.

Lo que dice Cambó

El señor Cambó ha declarado que el señor Dato no presentará ahora la cuestión de confianza porque tiene la seguridad que la suerte le sería adversa, agregando que la crisis será planteada cuando pida el decreto de disolución.

Agregó que el señor Dato no se hace cargo de la conmoción que ha producido la guerra europea.

El señor Cambó que continúa creyendo que los superhombres de España son los regionalistas catalanes, pronosticó la hostilidad de ellos contra un Gabinete Villanueva y contra otro cualquiera que se forme con los hombres del antiguo régimen, pues con ellos no puede llegar la renovación nacional.

Los regionalistas apoyarán un gobierno de concentración nacional en el cual se pusieran en vigor las leyes y se hicieran unas elecciones sinceras.

Extranjeras

Fraternidad entre los Imperios centrales

Dicen de Natten que se ha celebrado un banquete en el palacio real de Hungría en honor del Kaiser y del Zar Fernando de Bulgaria.

El Zar de Bulgaria brindó afirmando que los búlgaros permanecerán en armas fieles a sus alianzas, hasta conseguir la victoria.

El Kaiser contestó congratulándose que con la actual lucha Bulgaria haya logrado satisfacer sus aspiraciones nacionales y afirmó que con la ayuda de Dios realizarán los altos fines por cuya defensa guerrean.

Parte alemán

Un radiograma de Natten da cuenta de que Smary los ingleses atacaron en un frente de cuatro kilómetros malográndoles su empresa.

El enemigo bombardeó Saint Quintín, causando destrozos en el lateral.

En el resto del frente hubo vivo cañoneo.

En Oriente prosigue el avance en la isla de Oessel la cual se halla casi toda en poder de los alemanes.

La ciudad de Anemburgo arde en parte.

Los rusos huyen sin defenderse.

En el estrecho fueron hundidos varios torpederos rusos que huían.

En el desembarco de los alemanes en la isla Oessel intervinieron ocho Dreagnouts.

PRENSA ASOCIADA



El próximo jueves 18 del corriente tendrá lugar la inauguración de este local.

Al objeto de complacer a las muchas personas que tienen localidades encargadas, se darán dos secciones; la primera a las seis y cuarto y la segunda a las nueve y cuarto.

Desde ayer quedó abierto el despacho de localidades en la taquilla de dicho salón, de 7 a 9 de la noche, pudiendo hasta hoy optar por una u otra sección los señores que tienen localidades pedidas.

En ambas secciones tomará parte nuestra paisana la genial tonadillera **PILAR ALONSO** la que presentará su novísimo repertorio, que tantos éxitos le ha valido en las principales poblaciones de España.

Además se proyectará un atrayente programa de películas.

Detalles por programas.

AVISO

El reputado cocinero, Bartolomé Font, advierte a su distinguida clientela que pasadas las circunstancias que motivaron el cierre de su restaurant, de nuevo ofrece sus servicios al público, quien encontrará cuanto pueda desear tanto en abonos como banquetes, supers, etc.

Bajos del local que ocupa la sociedad Iberia, S. Roque, 12.

Depósito de Calzado

Plaza del Principe, número 14, (frente la Iglesia del Carme).

Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

Imp. de F. Truyol, Infanta 17.